ATRACTIVOS TURÍSTICOS COMUNA DE OVALLE





ATRACTIVOS TURÍSTICOS

POBLADO BARRAZA

DE

El poblado tiene cerca de 440 años de antigüedad, correspondiendo a una merced de tierra entregada entre 1565 y 1571, que desde principios del siglo XVIII se conoce con el nombre de Los Barraza o Barraza, en honor a su propietario el vecino de Elqui, capitán Antonio Barraza Crespo (Consejo de Monumentos Nacionales).

Posee valor estético y arquitectónico, definido por la forma de agrupamiento continuo de sus viviendas; muchas de ellas conservan sus características arquitectónicas originales de tipología, especialidad, fachada, proporción, altura, ornamentación, materialidad y sistema constructivo (Consejo de Monumentos Nacionales).

En este lugar se realizan una serie de antiguas prácticas religiosas, gastronómicas y productivas, lo que le otorga valor histórico-tradicional (Consejo de Monumentos Nacionales).

El Consejo de Monumentos Nacionales, en el 2009 lo declaró Monumento Nacional en la categoría de Zona Típica (Consejo de Monumentos Nacionales).



Poblado de Barraza Fuente: Consejo de Monumentos Nacionales

VALLE EL ENCANTO

Se ubica aproximadamente a 20 kilómetros al poniente de la ciudad de Ovalle. Fue descubierto en 1946. En una superficie de alrededor de 3 hectáreas, alberga diversos vestigios arqueológicos de la cultura Molle. Destacando petroglifos y pictografías con una data cercana al 500-700 d.C., así como rastros de grupos cazadores del 2000 a.C. (Consejo de Monumentos Nacionales).

Entre los petroglifos existen algunos tallados en bajo relieve y otros en que se eliminó el óxido superficial de la roca. Se encuentran en la superficie de grandes rocas y son dibujos de caras con adornos y penachos sobre la cabeza, que sugieren tocados o tiaras. Por otra parte, las pictografías son de color rojo y se encuentran en escaso número. Presentan una temática geométrica de líneas onduladas o quebradas, desvinculadas de las típicas figuras antropomorfas que se observan en los Petroglifos (Consejo de Monumentos Nacionales).

Además, se pueden apreciar Piedras Tacitas, rocas con perforaciones del tamaño de una pequeña taza de café. Se cree que fueron utilizadas para guardar o moler alimentos (Consejo de Monumentos Nacionales).

Por su valor arqueológico el Valle El Encanto fue declarado Monumento Histórico en 1973. En el año 2013 una nueva declaratoria definió sus límites geográficos (Consejo de Monumentos Nacionales).



Valle El Encanto Fuente: Consejo de Monumentos Nacionales



IGLESIA ANTONIO BARRAZA

SAN DE

La iglesia que permanece hasta la actualidad fue diseñada y proyectada en 1794 por Joaquín Toesca, edificándose en reemplazo del templo antiguo entre 1795 y 1800, con un sistema constructivo importado desde España, siendo la única de estas características en la provincia del Limarí (Consejo de Monumentos Nacionales).

El edificio es de carácter neoclásico, con una planta de cruz latina irregular constituido por una sola nave que se encuentra separada del presbítero por un arco construido de tabiquería. Además, a fines del 1800 fue añadida una capilla lateral, denominada "Capilla de Hombres", puesto que hasta la década de 1970 asistían a ella sólo varones, mientras que a la nave principal asistían mujeres y niños (Consejo de Monumentos Nacionales).

El edificio sufrió modificaciones importantes en 1872, cuando se colocó sobre su frontis una torre de madera, recubierta con calaminas, sustituyendo a la anterior que era de adobe y se ubicaba en un costado de éste. Junto a la entrada principal se levantó un pequeño museo parroquial inaugurado en la década de 1990, que exhibe interesantes imágenes coloniales, implementos de culto religioso y los primeros libros parroquiales que datan de fines del siglo XVII (Consejo de Monumentos Nacionales).

Por su importancia arquitectónica y alta calidad constructiva, la iglesia fue declarada Monumento Nacional en 1977 (Consejo de Monumentos Nacionales).



Iglesia San Antonio de Barraza Fuente: Consejo de Monumentos Nacionales

IGLESIA DEL NIÑO DIOS DE SOTAQUÍ

Ubicada en el pueblo de Sotaquí, a 11 kilómetros de la ciudad de Ovalle, es uno de los principales centros religiosos de la región y del país. La iglesia construida entre 1896 y 1898, conserva una imagen del niño Dios encontrada a principios del S. XIX en las cercanías del río Hurtado, por una curandera de la zona. La imagen es de madera de 40 centímetros de alto, tiene las manos extendidas y en la izquierda sostiene un mundo representado por una esfera de plata de 5 centímetros de diámetro. Pertenece a la escuela quiteña, de gran relevancia artística en el siglo XVIII por las piezas escultóricas que representaban al Niño Dios (Consejo de Monumentos Nacionales).

El diseño de la iglesia es de estilo Corinto, inspirado en las iglesias medievales europeas. Cuenta con una superficie de 640 m2 con planta de crucero y ábside octogonal. Sus paredes son de adobe con bases de piedra canteada. En la nave se pueden apreciar cuatro grandes ventanales y una puerta doble a ambos lados, en la parte posterior dos ventanales y en las sacristías laterales cuatro ventanas cada una y una puerta de acceso. Sobre el frontis se levanta la torre del campanario que culmina en una cúpula de ocho caras. En el interior luce un techo abovedado de madera de fina terminación. Su piso es de madera de pino oregón de color rojo tierra. Destaca el altar mayor de estilo gótico, llegado de Alemania en 1907 (Consejo de Monumentos Nacionales).

Por su valor arquitectónico y la devoción popular que despierta esta fiesta, el Santuario fue declarado Monumento Nacional en la categoría de Monumento Histórico, el 18 de junio del 2006 (Consejo de Monumentos Nacionales).



Iglesia del Niño Dios de Sotaquí Fuente: Consejo de Monumentos Nacional



MUSEO FERROVIARIO

Con el fin de revivir el recuerdo de un importante período de la historia de la comuna y poner en valor la herencia ferroviaria de la zona, la llustre Municipalidad de Ovalle decidió restaurar un vagón de Ferrocarriles e implementarlo como Museo Ferroviario, el cual fue instalado en la entrada principal de la Feria Modelo de Ovalle (Municipalidad de Ovalle).

El vagón restaurado constituye la principal pieza de exhibición, por su valor histórico y lo que representa para los ex maestrancinos y ex ferroviarios de la comuna, pero al mismo tiempo, en su interior alberga exhibiciones fotográficas, documentos y objetos históricos, relacionados con la época de la Maestranza y Ferrocarriles en la comuna. Cabe destacar que esta época fue de gran relevancia para el sector, convirtiéndolo en un polo de atracción turística, y creando un lazo temático indisoluble con el espacio patrimonial que representa la Feria Modelo de Ovalle, que ocupa las instalaciones que fueron de la Maestranza de Ferrocarriles del Estado (Municipalidad de Ovalle).



Museo Ferroviario Fuente: Municipalidad de Ovalle

PARQUE NACIONAL FRAY JORGE

Declarado en 1977 Reserva Mundial de la Biósfera por la UNESCO, producto de su bosque húmedo valdiviano, toda una rareza si se considera que está ubicado en el Norte Chico del país. El parque se encuentra ubicado en la región del complejo montañoso andinocostero denominado Altos de Talinay (Servicio Nacional de Turismo, 2022).

Su microclima permite el desarrollo de olivillos, canelos, arrayanes, helechos y enredaderas (medallita), además de varilla brava, guayacán, alcaparras, cactus, uvillos, maitenes, romeros y huiganes. En primavera se puede ver añañucas, azulillos, lirios del campo y cebollines. La fauna del parque está representada principalmente por aves: perdices, codornices, loicas, tordos, diucas, picaflores y tencas. También son visibles águilas, tucúqueres y lechuzas. Además de zorros en todos los sectores del parque. Este Parque desde 2013 es Reserva Starlight, la primera en su tipo en Chile, por sus cielos transparentes de gran calidad para la observación astronómica (Servicio Nacional de Turismo, 2022).



Parque Nacional Fray Jorge Fuente: https://lc.cx/idSM7Y



DESEMBOCADURA DEL RÍO LIMARÍ

En las cercanías del Parque Fray Jorge, el río Limarí desemboca en el mar formando una laguna, verdadera piscina natural de aguas cristalinas y arena blanca, frente a una playa de 750 metros en la que se avistan patos silvestres. En el sector sur se encuentra la caleta El Toro que es la más conocida y donde el visitante puede observar grandes "conchales" producto del faenamiento de locos y otros moluscos (Servicio Nacional de Turismo, 2022).



Desembocadura del río Limarí Fuente: https://lc.cx/hlh0C2

PANULCILLO

Verde quebrada que se mantiene en similar estado a como la conocieron los primeros habitantes de esta zona. Petroglifos y piedras tacitas se pueden apreciar en este lugar que, en sus orígenes, albergó a la Cultura Molle. Un gran yacimiento de mineral que allí existe se cree fue explotado por los indígenas. En el siglo XIX se convirtió en un importante centro minero, en manos de una compañía inglesa. Como testimonio de esa época se encuentra la casa de huéspedes que la compañía minera construyó (Servicio Nacional de Turismo, 2022).

LOS PEÑONES

Lugar recreativo para disfrutar de un día de campo, con instalaciones para picnic junto a las aguas del río Limarí, con playa de arena, paseos a caballo y botes a pedal. Ubicado por el camino a Sotaquí, Ruta D-55, cercano a la ciudad de Ovalle (Servicio Nacional de Turismo, 2022).

EMBALSE RECOLETA

Presa artificial que data de 1934 y que retiene las aguas del río Hurtado. La ruta D-595 pasa por la cortina del embalse. Se practica windsurf, velerismo, láser y pesca. Se ubica a 17 kilómetros al noreste de Ovalle y su acceso se hace a través de una ruta completamente pavimentada(Servicio Nacional de Turismo, 2022).



Embalse Recoleta
Fuente: https://lc.cx/fAEUY7

RESERVA ECOLÓGICA CERRO GRANDE

En Chile es uno de los lugares más importantes de cosecha de agua de niebla. Es de propiedad de la Comunidad Agrícola Peña Blanca y tiene 100 hectáreas de extensión. Posee una serie de senderos diseñados para un público que desee una experiencia al aire libre mucho más cercana con la flora y fauna protegida (Servicio Nacional de Turismo, 2022).

PARQUE TAMELCURA

Es uno de los lugares más tradicionales de Ovalle y es recordado por sus jornadas de recreación y esparcimiento al público. Cuenta con instalaciones y amplias parrillas, donde se puede disfrutar de un asado junto a la familia y amigos. Está ubicado en las cercanías del Embalse La Paloma (Servicio Nacional de Turismo, 2022).



IGLESIA SAN VICENTE FERRER

El templo tiene una altura de 48 metros, su torre de madera consta de dos cuerpos y un cono. Su reloj se encuentra en funcionamiento desde 1888 y fue donado por Rafael Errázuriz Urmeneta. Hay un altar de madera de pino imitación mármol barroco americano. Conserva las imágenes de San Vicente Ferrer, San José y de la Virgen del Rosario. Monumento Histórico desde 1981. Fue Restaurada en el año 2002. Ubicada en calle Miguel Aguirre esquina Libertad (Servicio Nacional de Turismo, 2022).



Iglesia San Vicnete Ferrer Fuente: https://lc.cx/YOvppK

MUSEO PEDAGÓGICO DE OVALLE

Ubicado en el ex internado del Liceo Alejandro Álvarez Jofré, cuenta con un hall central y tres salas que incluyen un panel fotográfico en homenaje a los docentes y una muestra gráfica del pasado y presente de los establecimientos de la comuna. Se encuentra en calle Victoria 150 (Servicio Nacional de Turismo, 2022).

PLAZA DE ARMAS

Apacible paseo público que rodeado de frondosos jacarandas entrega tranquilidad al cuerpo y al espíritu. Ubicada en el corazón de la ciudad entre las calles Libertad, Vicuña Mackenna, Victoria y Miguel Aguirre. Su diseño corresponde al paisajista Gastón Cea y el llamativo espejo de agua, al arquitecto Marcelo Bachelet (Servicio Nacional de Turismo, 2022).

MERCADO MUNICIPAL

El mercado es el lugar donde se concentran los productos típicos y tradicionales de la comuna de Ovalle y el valle del Limarí. Se encuentra a una cuadra de la Plaza de Armas de Ovalle. Variada artesanía en madera, lapislázuli, combarbalita, jugos y frutas frescas se ofrecen en el lugar. Además de una variada oferta de típicos restaurantes. Ubicado entre las calles Victoria e Independencia (Servicio Nacional de Turismo, 2022).

FERIA MODELO

Fue inaugurada el 21 de abril de 1986 y construida donde antiguamente estaba la Maestranza de Ferrocarriles del Estado. Es un icono de la ciudad de Ovalle y la mayor feria agrícola del norte. Ella es el punto de reunión de agricultores de más de 200 villorrios del sector. Ubicada en calle Maestranza s/n (Servicio Nacional de Turismo, 2022).



Feria Modelo

Fuente: Servicio Nacional de Turismo

MUSEO DEL LIAMARÍ Y BIBLIOTECA

MUNICIPAL

La ex estación de ferrocarriles es hoy el Centro Cultural Guillermo Durruty donde se encuentra la Biblioteca Pública de Ovalle, una sala de exposiciones y conferencias y un museo que posee la muestra de cerámica diaguita más completa del país. El Museo del Limarí fue creado por la Sociedad Arqueológica de Ovalle el 17 de septiembre de 1963. Ubicado en calle Covarrubias esquina Antofagasta (Servicio Nacional de Turismo, 2022).



CELEBRACIONES ESPECIALES, FIESTAS RELIGIOSAS Y POPULARES

FIESTA DEL NIÑO DIOS DE SOTAQUÍ

Fiesta en honor del Niño Dios simbolizado en una imagen encontrada en el siglo XIX. Destacan los llamados "bailes chinos" o cofradías que expresan la religiosidad popular, típicos de la zona. Todos los años convoca a cerca de 40.000 personas (Servicio Nacional de Turismo, 2022).



Fiesta del Niño Dios de Sotaquí Fuente: <u>https://lc.cx/WIrADd</u>

FIESTA COSTUMBRISTA DE BARRAZA

En esta se revelan los olores, colores y sabores de las tradiciones de estas tierras como gastronomía, artesanías, música, folclore, expresiones culturales del norte chico, domaduras y carreras a la chilena, entre otras actividades (Servicio Nacional de Turismo, 2022).

FIESTA DEL PISCO

Es un evento para toda la comunidad, donde se rinde tributo a una provincia que produce cerca de 80% del total de la uva utilizada para destilados, motivo suficiente para que la capital limarina sea el epicentro de esta celebración. Una mesa de trabajo para poder debatir la mejor preparación del pisco sour, degustación masiva, competencia de bartenders locales y la salida de los bares a la Plaza de Armas son parte de las actividades (Servicio Nacional de Turismo, 2022).

FIESTA DEL CABRITO

Se celebra en Los Peñones Ruta D-55, ubicado a 2 kilómetros al este de Ovalle. Es una auténtica celebración gastronómica en torno a productos relacionados con el ganado caprino de gran tradición en la zona (Servicio Nacional de Turismo, 2022).



Afiche Fiesta del Cabrito
Fuente: https://lc.cx/TqWi7u



FIESTA DE LA VENDIMIA

Para la ocasión se montan stands en la Plaza de Armas de Ovalle con artesanías, muestras gastronómicas, eventos culturales y grupos folclóricos, acompañados de degustaciones de los mejores vinos y piscos de esta zona (Servicio Nacional de Turismo, 2022).



Afiche Fiesta de la Vendimia 2024 Fuente: https://lc.cx/vFyK3n



BIBLIOGRAFÍA

Servicio Nacional de Turismo. (2022). Destino Ovalle

https://turismoregiondecoquimbo.cl/wpcontent/uploads/2023/06/Destino-Canela-2022.pdf

- Municipalidad de Ovalle.

 https://cultura.muniovalle.cl/museo-ferroviario/
- Consejo de Monumentos Nacionales https://www.monumentos.gob.cl/monumentos/zonas-tipicas/poblado-barraza
- Consejo de Monumentos Nacionales https://www.monumentos.gob.cl/monumentos/monumentos-historicos/valle-encanto
- Consejo de Monumentos Nacionales https://www.monumentos.gob.cl/monumentos/monumentos-historicos/iglesia-san-antonio-barraza
- Consejo de Monumentos Nacionales https://www.monumentos.gob.cl/monumentos-historicos/iglesia-nino-dios-sotaqui